
 

 

     

 

 

 Protokoll der Jahreshauptversammlung vom 21. Mai 2023 
 

Anwesend  71 Mitglieder laut Unterschriftenliste 

Ort:   Vereinsheim KGV Beim Kuhhirten, auf den Bleichen 15/17, 28201 Bremen 

Beginn:  10:40 Uhr 
Ende:   13:11 Uhr 
Hinweis: Die ergänzenden Unterlagen zur JHV 2023 (Protokolle, Abschlüsse, Bericht des Vorstandes etc.) 
wurden den Teilnehmerinnen und Teilnehmern der JHV in gedruckter Form am Anfang übergeben und im 
Anschluss per E-Mail an alle Vereinsmitglieder verschickt. Sie sind gesamthaft als Anlage zum Protokoll zu 
verstehen. Im Protokoll steht an den entsprechenden Stellen daher nur „Anlage“. Auf einen erneuten 
Ausdruck wurde verzichtet. 

Top 1 Begrüßung der Teilnehmer durch den Vorstand 
Der 1. Vorsitzende, Axel Hausmann, begrüßt die Anwesenden. Er übernimmt die Funktion des 
Versammlungsleiters. 

Top 2 Versammlungseröffnung durch den Versammlungsleiter 

Top 3 a) Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung 

b) Feststellung der Beschlussfähigkeit 

• Der Termin wurde satzungsgemäß bekanntgegeben und auch in der 
Verbandszeitschrift veröffentlicht. Die Einladung und die Tagesordnung hingen 14 
Tage vor dem Termin aus, zusätzlich erfolgte ein Hinweis per E-Mail und auf der 
Internetseite. 

c) Genehmigung der Tagesordnung: Es gibt keine Wortmeldungen. Die Tagesordnung wird 
einstimmig angenommen. 

Top 4 Wir gedenken der Verstorbenen in einer Schweigeminute 

Top 5 Genehmigung des ausgelegten Protokolls  
der Jahreshauptversammlung vom 22. Mai 2022: 

- Der Versammlungsleiter bittet um Wortmeldungen zu dem Protokoll der JHV aus dem 
Jahr 2022. Die entsprechenden Unterlagen haben die Teilnehmer zu Beginn der 
Sitzung erhalten; es stand außerdem bereits im Vorfeld im Internetauftritt des Vereins 
(www.kgvbeimkuhhirten.de) unter „Dokumente“ im Reiter „Protokolle“ zur Verfügung 

- Gartenfreund Hans-Dieter W. fragt nach der Abgrenzung zwischen den Worten 
„Versammlungsleiter“ und „Vorstand“ im Protokoll. Versammlungsleiter Axel 
Hausmann erläutert die entsprechenden Unterschiede. Es gibt nach einer kurzen 
Diskussion keine weiteren Nachfragen. 

- Der Versammlungsleiter bittet im Anschluss um Genehmigung des Protokolls. Das 
Protokoll wird mit 71 Ja-Stimmen einstimmig angenommen, es gibt keine Nein-
Stimmen und Enthaltungen. 

 

http://www.kgvbeimkuhhirten.de/


Top 6 Tätigkeitsbericht des Vorstands 2022 
 
Der Versammlungsleiter erklärt, was sich im vergangenen Gartenjahr im Verein getan hat: 

- Schwerpunkt waren die Gemeinschaftsarbeiten inklusive der Nachholtermine aus den 
Corona-Jahren 

- Der Versammlungsleiter dankt im Namen des gesamten Vorstandes insbesondere den 
Wegewartinnen und Wegwarten Linda, Margret, Horst, Manfred, Paul und Winfried 
für ihre Unterstützung bei der Durchführung der über 40 Termine im Jahr 2022. 

- Ein besonderer Dank geht auch an die Backhausgruppe um die Vereinsmitglieder 
Andreas, Svenja und Gerhard für ihren Einsatz bei allen Gemeinschaftsterminen. 

- Es folgen Statistiken zu Mitgliederanzahl, Kündigungen, Gartenvergaben, 
Interessentenliste für Bewerber von Gärten, neue Mitglieder (siehe Anlage). 

- Insgesamt konnte der Verein im Berichtsjahr alle satzungsgemäßen Aufgaben 
wahrnehmen. 

 
In seiner Funktion als Vorsitzender des Vereins weist Axel Hausmann auch auf die 
Veränderungen in der Altersstruktur innerhalb des Vereins und des Vorstandes hin und 
appelliert an die jüngere Generation, sich für die Nachfolge im Vorstand bereit zu machen. Die 
Unterstützung durch den jetzigen Vorstand wäre dabei auf jeden Fall gewährleistet. Die 
nächsten Vorstandwahlen sind für das Jahr 2025 vorgesehen. 
 
Der Vorstand weist außerdem darauf hin, dass der Landesverband plant, sich aus dem 
„Schredderangebot“ zurückzuziehen. Eine endgültige Entscheidung würde im Herbst 2023 
getroffen. Davon wäre auch der KGV Beim Kuhhirten betroffen, der dieses Angebot bisher drei 
Mal im Jahr genutzt hätte. 
 
Vorstandsmitglied Sabine Lüdeling berichtet als Fachberaterin über das weitere Vorgehen im 
Permakulturgarten und die geplanten Arbeiten im Grün im Jahr 2023 (insbesondere das 
Anlegen von Flächen für Kompost). 

Top 7 Aussprache zum Tätigkeitsbericht 
 
Mitgliederfragen: 

• Frage: Wie kann die E-Mail-Flut reduziert werden? 

◦ Antwort: Kann eher nicht reduziert werden, weil es meist um ganz spezielle 
Fragen geht. 

• Frage: Kann man die Gemeinschaftsarbeit auch vor dem gesetzten Termin machen 
und kann das auch eine Ersatzperson machen? 

◦ Antwort: Das ist kein Problem, wenn sich die Betreffenden in der Liste austragen 
lassen. 

• Frage: Einige empfinden die Vorstandsarbeit so super, dass mögliche Nachfolger 
abgeschreckt werden. 

◦ Antwort: Dem Vorstand ist das Thema durchaus bewusst. Es wird innerhalb des 
Vorstandes diskutiert werden, wie ein guter Übergang gewährleistet werden 
könnte. 

• Frage: Einige Aktivitäten werden vermisst z. B. Apfelpressen 

◦ Antwort: Für den Herbst 2023 ist wieder ein Apfeltag am Café Sand geplant. 
Zusätzlich steht eine Handpresse im Verein zur Verfügung, die ausgeliehen 
werden kann. Die entsprechenden Anfragen koordiniert Gartenfreund Hilko. 

• Frage: Wie können wir ältere Mitglieder im Verein halten, wenn sie den Garten nicht 
mehr allein bewirtschaften können? 

◦ Antwort: Der Vorstand hat dieses Thema bereits intern diskutiert. Er weiß aber 



nicht, welche Mitglieder Hilfe benötigen und welche nicht. Der Vorstand wird das 
Thema nochmals aufnehmen und versuchen, eine Lösung anzubieten. 

Top 8 Finanzbericht 2022 
 
Axel Hausmann klärt in Vertretung von Christa Oeter (1. Kassiererin, zur 
Mitgliederversammlung beruflich verhindert) über die Finanzlage des Vereins auf: 

- Das Gesamtergebnis ist deutlich besser als geplant 

- Dazu beigetragen haben 

o wieder steigende Einnahmen aus der Vermietung des Vereinsheim, auch 
wenn das Vor-Corona-Niveau noch nicht wieder erreicht ist, 

o mehr Ausfallgelder als vorgesehen (aber auch für die Gartenjahre 2021 und 
2022), 

o deutlich höhere Spenden an den Verein als in den Vorjahren sowie 

o die günstigere Reparatur der Heizung im Vereinsheim. 

o Weniger Einnahmen resultieren aus den Gartenvergaben – seit dem Jahr 2019 
hat sich die Zahl der Kündigungen deutlich verringert 

Top 9 Haushaltsvoranschlag für 2023 
 
Der Versammlungsleiter zeigt die Ein- und Ausgaben, wie es zurzeit finanziell für den Verein 
aussieht (siehe Anlage). Dabei wird klar, dass der Landesverband weiterhin der größte 
Ausgabenfaktor ist, der nicht verhandelbar ist. 

o Besonderheit für das Jahr 2023 ist Bau einer Solar-Pilotanlage am Backhaus – 
einerseits, um Strom für die Gemeinschaftsarbeit zugewinnen, aber auch, um 
Mitgliedern und Interessenten erläutern zu können, wie sie selbst im Garten 
Solarstrom erzeugen können, wenn sie keinen Stromanschluss besitzen. 

o Der Vorsitzende weist dabei nochmals darauf hin, dass eine Strom-Einspeisung aus 
Solaranlagen in gepachteten Gärten nicht erlaubt ist. 

Top 10 Aussprache zu Top 8 und 9 
 
Es gibt keine Wortmeldungen! 

Top 11 Bericht der Revisoren 
 
Die Revisorin Nicole Burchard-Meyer berichtet ausführlich über die Prüfung. 

• Die Revisoren befinden die Buchhaltung als transparent und korrekt 

• Sie stellen den Antrag auf Entlastung des Vorstands für 2022 

• Der Antrag auf Entlastung des Vorstands wird mit 65 Ja-Stimmen und ohne 
Gegenstimmen oder Enthaltungen angenommen 

Hinweis: Beim Entlastungsbeschluss dürfen die Vorstandsmitglieder nicht abstimmen 

 



Top 12 Beschlussfassungen zu: 
 

- Finanzabschluss 2022: 

o Es stimmen mit 
▪ Ja: 71 Mitglieder 
▪ Nein: 0 Mitglieder 
▪ Keine Enthaltungen 

- Haushaltsvoranschlag 2023: 

o Es stimmen mit 
▪ Ja: 71 Mitglieder 

▪ Nein: 0 Mitglieder 
▪ Keine Enthaltungen 

- Beiträge Gartenjahr 2023/24: 

o Der Vorstand beantragt eine Beitragserhöhung um 3,- Euro pro Jahr und 
Vollmitglied 

o Es stimmen mit 

▪ Ja: 71 Mitglieder 
▪ Nein: 0 Mitglieder 
▪ Keine Enthaltungen 

- Schätzergebühren: 

o Die Delegiertenversammlung des Landesverbandes hat im März 2023 die 
Gebühr für eine Schätzung auf 150,- Euro je Schätzung erhöht. Der Vorstand 
beantragt, dass diese Gebühr zwischen Verein und den zwei notwendigen 
Schätzern jeweils wie bisher gedrittelt wird (also 50,- € Verein, jeweils 50,- € 
für jeden Schätzer / jede Schätzerin). 

o Es stimmen mit 

▪ Ja: 71 Mitglieder 
▪ Nein: 0 Mitglieder 
▪ Keine Enthaltungen 

Top 13 Wahl Revisorin/Revisor: 
 
Der Versammlungsleiter fragt nach Kandidatinnen oder Kandidaten für die Stelle eines 
Revisors / einer Revisorin (durch die Corona-bedingten Ausfälle der Jahreshauptversammlung 
konnte eine Wahl nicht erfolgen, entsprechend ist eine Stelle vakant). Irmhild Cronjaeger-
Janetzek stellt sich zur Wahl, andere Kandidatinnen oder Kandidaten finden sich nicht. 

• Der Versammlungsleiter ruft zur Wahl der Revisorin auf. Zur Wahl steht Irmhild 
Cronjaeger-Janetzek. 

◦ Auf sie entfallen 

▪ 70 Ja-Stimmen 

▪ 0 Gegenstimmen 

▪ 1 Enthaltung 
Damit ist Irmhild Cronjaeger-Janetzek gewählt. Auf Nachfrage des Versammlungsleiters erklärt 
sie, die Wahl anzunehmen. 

 



Top 14 Bericht der Delegierten über 2022 
 
Gartenfreund Gerhard Schneider berichtet in seiner Funktion als Delegierter über die 
Situation beim Landesverband. Erfreulich sei, dass sich auf der Delegiertenversammlung im 
März 2023 ein neuer, deutlich jüngerer Vorstand zusammengefunden hätte. Darüber hinaus 
gäbe es nichts zu berichten, was auf der Mitgliederversammlung nicht bereits erwähnt 
worden wäre (Stand Schredderdienst, Erhöhung Schätzergebühren) 

Top 15 Antrag der Wassergemeinschaft I: Übernahme der Abrechnungen für die 
Wassergemeinschaft I durch den Verein (Dienstleistung des Vereins gegen 
Verwaltungsentgelt) 
 

o Die Wassergemeinschaft I beantragt eine Übernahme der Jahresabrechnung durch 
den Verein. 

o Der Vorstand unterstützt den Antrag der Wassergemeinschaft I (für die Details wird 
auf die Anlage zum Protokoll verwiesen). 

o Es gibt Nachfragen und Diskussionen, ob das sinnvoll sei und nicht noch mehr Arbeit 
für den Vorstand bedeuten würde. 

o Der Vorsitzende verweist darauf, dass der Verein auf eine funktioniere WG I 
angewiesen ist, da sonst die Versorgung des Vereinsheims und der Zapfstellen im 
Gebiet der WG I gefährdet wäre. 

o Der Versammlungsleiter stellt abschließend den Vorschlag zur Abstimmung 

o Es stimmen mit 

▪ Ja: 52 Mitglieder 
▪ Nein: 17 Mitglieder 
▪ Enthaltungen: 2 

o Damit ist der Antrag der WG I angenommen 

Top 16 Verschiedenes 
 
Der Versammlungsleiter erinnert an die Termine für 2023: 

o Montag, 29. Mai: Pflanzenflohmarkt 

o Samstag, 1. Juli: Sommerfest 

o Ab Freitag, 26. Mai: Dreharbeiten im Gelände mit dem ZDF 
 
Gartenfreund Michael weist noch mal daraufhin, dass für das anstehende Thema 
„Energetische Sanierung des Vereinsheims“ eine genaue Berechnung die Voraussetzung für 
einen erfolgreichen Antrag ist. Dem Vorstand ist das bewusst; Anträge könnten aber auch erst 
gestellt werden, wenn die gesetzlichen Vorgaben entsprechend abgeschlossen sind. 

Top 17 Der Versammlungsleiter beendet die Versammlung um 13.11 Uhr 

 
Protokoll erstellt am 21.Mai 2023 
 
 
Marita Boost (Schriftführerin) 

 


